
学会名変更に関する方針についてのパブリックコメント 

（意見・質問・要望と理事長回答） 

 

意見・質問・要望 職種 理事長回答 

「栄養治療」について、「治療」というと「病気を治す」

というニュアンスが強いと思います。理学療法や作

業療法などのように、「療法」という言葉であれば、

機能の維持や回復の目的に行われる栄養も含めら

れるのではないかと感じました。「日本栄養療法学

会」という名称も候補に挙げていただけないでしょう

か。 

医師 

「日本栄養療法学会」の名称は、既に「日本栄養療

法推進協議会」と言う団体が存在しており、似た名

称となり今回と同様のことが起こる可能性がござい

ます。 

 

先日の社員総会を視聴した方や、これまでの経緯

を知っている方は、商標権の問題で「日本静脈経腸

栄養学会」という名称が使えないことを理解されて

いますが、経緯をご存じない方も多数おられると思

います。 

医師 

透明性担保のため、「日本静脈経腸栄養学会」の名

称を使用できない経緯をご説明したいのですが、一

定の企業に過剰な攻撃となってしまうことを懸念し

ております。問い合わせがあった際は、既に「静脈

経腸栄養」の商標権を他社に取得されていることの

詳細をお知らせするようにしております。 

日本臨床栄養代謝学会は他の学会と紛らわしく、

「日本栄養治療学会」の方が良いと思います。これ

からの社会のニーズに栄養治療という言葉がうまく

合うような意味付けをしておいたら、もっと親しみや

すくなると思います。 

医師 

「日本栄養治療学会」の名称にご賛同いただきあり

がとうございます。先生のご指導を理事会で共有

し、検討を重ねてまいります。 

英文名 「 Japanese Society for Parenteral and 

Enteral Nutrition Therapy(JSPEN)」を奨励いたしま

す。 

看護師 

英文名称にご賛同いただきありがとうございます。 

新たな名称とするなら、将来性や他の栄養学会との

差異を強調して、「サイエンス」を何かの形で入れて

はと思います。 

医師 

科学的な面を名称に反映するには、もう少しエビデ

ンスを備えてからと考えます。 

「日本栄養治療学会」に変更となることには異論は

ありません。しっかりとした周知と、多職種であるこ

とを活かしたチーム医療を構築していくこと、それに

よる基本的な臨床栄養管理の向上に注力をお願い

します。 

医師 

「日本栄養治療学会」の名称にご賛同いただきあり

がとうございます。先生仰る通り、徹底した周知と

JSPEN の特徴でもある多職種による学会を損なわ

ないよう検討を重ねてまいります。 

英文名称で「Parenteral and Enteral Nutrition」を残し

ているのだから、「日本静脈経腸栄養学会」に戻す

のが良いと思います。 

管理栄養士 

「静脈経腸栄養」の商標権は、既に他社に取得され

ており使用することができません。先生のご指導を

理事会で共有し、検討を重ねてまいります。 



英文名称が「Japanese Society for Parenteral and 

Enteral Nutrition Therapy」なら「日本静脈経腸栄養

治療学会」は齟齬がないと思いますが、商標登録の

関係で法的問題が生じるとのことなので「日本栄養

治療学会」に賛成します。 

医師 

ご認識の通り「静脈経腸栄養」の商標権は、既に他

社に取得されており使用することができません。 

「栄養療法」や「栄養管理」という文言の方が広く職

種に受け入れられるのではないかと考えます。 

 
看護師 

「栄養療法」や「栄養管理」という名称も良いかと思

いますが、「栄養療法」は他学術集団と一致するこ

と、「栄養管理」だと治療的側面に欠落すると考えま

す。 

「日本臨床栄養代謝学会」への名称変更が、臨床

栄養学会と近似していることは事前に分かっている

ことであり、2020 年 1 月には、「当会がどのような学

術研究と社会貢献活動を行っている学会であるの

かを端的に示せるよう、日本臨床栄養代謝学会

（ Japanese Society for Clinical Nutrition and 

Metabolism）と名称を変更しました」と学会ウェブサ

イトに記載されており、関連学会に打診することは

当然の準備であると思われます。法人運営としてみ

れば、短期間に頻回の学会名変更が学会の価値を

毀損していると思われます。 

医師 

当時の理事会の判断、監事の判断を含め、検討が

足りておらず大変申し訳ございません。 

ご説明しましたように、名称変更委員会、理事会、

社員総会と時間をかけて、さらに医学会、他学会と

も連携して「日本栄養治療学会」という名称の方針

を決めました。今後、透明性を高めた JSPENでこの

ような頻回の名称変更が無いようにいたします。 

先生のご指導を理事会で共有し、検討を重ねてま

いります。 

「日本栄養治療学会」では活動内容を具体的に連

想できる名称とは思わない。明確に区別でき、

JSPEN という広く親しまれた呼称を指し示す「日本

静脈経腸栄養学会」が良い。 

医師 

「静脈経腸栄養」の商標権は、既に他社に取得され

ており使用することができません。先生のご指導を

理事会で共有し、検討を重ねてまいります。 

JSPEN に関連する名称が好ましく思い、「日本血

管・腸管内栄養学会」などはどうでしょうか。 
医師 

先生のご指導を理事会で共有し、検討を重ねてま

いります。 

 


